
龙华机场：老楼梦寻
上海巴士二汽 !"#路的一个终

点站是龙华飞机场。当记者踏上一
辆 !"#路公交车时，司机说，“龙华
飞机场啊，现在也就是个地名了。哪
还有什么飞机。”
然而，在沈可正这一辈老人心

里，这里永远有着飞机的烙印，浸润
了他们的青春岁月。
“那一栋老楼还在。”沈可正告

诉记者，“我 $%&'年代随 (&')厂到
这里工作，当时沿着黄浦江边，都是
厂方的建筑。黄浦江上，那时候还有
许多木头小船。”

作为我国知名的飞机设计师，
沈可正退休前参与主持的 *+,-$

项目，目前首架飞机已于 -'$(年
$$月 -% 日交付成都航空公司，正
式进入市场运营。而他 #'年前工作
过的地方，现在却已很难找到 (&')

工厂的影子了，黄浦江边，取而代之
的是林立的高端楼盘。
然而，龙华机场的历史，却依旧

能从沈可正所言的那幢老楼找到痕
迹。这幢位于龙华西路 $号的大楼，
在《上海市第四批优秀历史建筑名
单》中有着一个特别而厚重的身份
标签———“中国民用航空华东管理
局龙华航空站”，“原名”栏目填写着
“龙华机场候机楼”。

如今走近这幢大楼，远远就能
看到“绍兴饭店”的招牌以及“滨江
婚礼中心”等字样。再走近些，则可
以发现诸如“龙华一号 ./0”、棋牌
室、浴场之类的娱乐场所，已经分享
了一楼到四楼的楼面。
走入大楼内，还能看到一幅瓷

砖拼贴的画作，画面上一架四引擎
的大飞机飞临浦江上空。根据沈可
正回忆，楼内应该还有有关龙华机
场百年变迁的绘画作品。沈可正随
(&')厂进入龙华机场时，此地已经
多年没有民航客机起降了。$%""

年，随着民航客机越来越大型化，龙

华机场难堪重负，民航客机一度全
部转移至虹桥机场起降，这幢大楼
除了五楼保留作为民航塔台，其他
房间全部空置。
“除了我们 (&')厂以外，还有

民航局 $'-厂这样的单位，都在龙
华开工。”沈可正回忆，“与位于首都
机场的民航局 $'$ 厂不同，$'- 厂
当时主要负责维修国产运 (、苏联
产安 -这样的双翼轻型飞机，甚至
国民党时代留下来的 1$-飞机。”

初到上海的沈可正，所见 (&')

厂的业务大多是维修杜 -、杜 #这
样的螺旋桨轰炸机。那时候，他先是
在 (&')厂食堂办公，后来搬到这幢
民航华东管理局留下来的老楼里办
公，国产大客机运 $'开始立项的最
初几年，他们仍在此办公，搞大客机
测绘工作。

周济生那时候与沈可正是同
事。周济生回忆，在国产大飞机运
$'立项以后，当时没有计算机，甚
至连初级的手摇计算机也没有，设

计师们的绝大部分工作需要人工计
算和绘图。

随着运 $'项目的深入，周济
生、沈可正们不得不搬离这幢大
楼，转移到大场。“运 $'的吨位是
$''吨级的。而当时龙华机场跑道
只有 $!''米，假如飞机要在龙华试
飞，就必须延长跑道。”沈可正说，
“然而跑道外的上海水泥厂，当时
是建工部唯一生产特种水泥的企
业，他们不愿意搬迁，我们只能去
往当时军用的大场机场做试飞。”
沈可正记忆中，龙华机场的跑道质
量很好，要超过当时海军航空兵使
用的大场机场。“龙华当时的跑道
厚度 )'厘米左右，宽度达到 !'米，
当时领导很想在龙华试飞运 $'，后
来因为跑道无法延长，不得已转往
大场。”
有着百年历史的龙华机场的故

事，绝非仅仅与中国首架大飞机运
$'有关。此地龙华镇百步桥一带，
民国初年曾是淞沪护军使署的江边

大操场，辟建于 $%$(年末。$%'&年
开始改建飞机场，$%--年被称“龙
华飞行港”。$%-&年，当时的陆军第
十师因军事训练需要，向国外订购
"架飞机。由于装配飞机需要宽阔
的场地，因而择定龙华大操场作为
飞机装配之地。$%--年秋，为存放
已装配好的飞机，分别在大操场内
建造了 "间竹房和 )大间瓦房，乃
成陆军机场。

$%-%年 "月，此地改为民用机
场，并设立了“龙华水陆航空站”管
理机构，同年，投入民航运输，著名
的“中国航空公司”“欧亚航空公司”
即诞生于此。
如今已被娱乐场所盘踞的那栋

老楼，当初是在 $%#'年代国民党撤
退前开始兴建，后来战事骤起，便无
人能顾得上继续施工了。
中华人民共和国成立后，这栋

大楼继续修建，最终得以建成。直到
$%"#年，龙华机场仍是上海唯一的
民用机场。在运 $'项目迁移至大场

后，$%!'年代，龙华机场一度又起
降过民航小飞机。

记者了解到，-''! 年以前，龙
华机场还主要被用作起降飞艇和直
升机，机场原址内还设有汽车驾校。
-''!年，龙耀路隧道开工建设后，
机场内的跑道被拦腰截断，机场内
的跑道也被改建成了一条道路。
-'$'年 #月 $(日，龙耀路隧道通
车后，原跑道所在位置的道路被命
名为云锦路。
而作为通用航空机场，龙华机

场位于云锦路、龙耀路的临时起降
坪，飞行任务一直持续到 -'$$年
"月。
除了航站楼、跑道以外，当年的

机库也已别做它途。-'$#年 $月 &

日，余德耀美术馆在徐汇滨江举行
了落成仪式，创办人余德耀先生表
示，美术馆经五年的辗转落户于滨
江，“就是要将世界的目光吸引到上
海”。而这座总面积达 %'''多平方
米的美术馆，前身正是龙华机场大
机库。

大场机场：大飞机之梦
因为大型客机运 $'的研发需

要，特别是试飞需要，周济生、沈可
正们转移至沪北的大场机场工作，
那是 $%&'年代的往事了。$%&)年 "

月 -&日，国务院、中央军委同意海
军航空兵和 (&')厂共用大场机场。

记者不久前前往场中路 )$$(

号———上海飞机制造有限公司，这
里位处大场机场以南，厂区西面的
上飞大道可以直通机场。
在厂区内的大草坪上，记者见

到了中国设计制造的第一架大型飞
机———运 $'。运 $'的设计制造一
路坎坷，$%&'年 !月，国家向上海
飞机制造厂下达运 $' 研制任务，
$%!' 年代中期，样机 & 次飞进西
藏，$%!"年，国家财政部否决 )'''

万元人民币的研制费用预算，至此，
运 $'飞机研制计划彻底终止。

上海老机场百年变迁（上）
! 姜浩峰

上海曾拥有多个军用、民用机场，
从 1917年始建龙华机场，到虹桥机
场，再到大场机场、江湾机场，直到浦东
机场，上海的飞机场已经有近100年的
历史了。无论军用、民用、军民两用，飞
机场见证了上海这座城市的发展，其中
大场机场、龙华机场等，甚至见证了中
国航空人研制大飞机的艰辛，以及一代
代空军战鹰的破壳而出。

现在，江湾机场、龙华机场、大场机
场，已经退出历史舞台，或者即将退出
历史舞台，但它们仍留给上海市民许多
回忆。
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杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#演出大篷

要上演马戏杂技，不能没有马戏大篷。但
上海没有马戏大篷。全国除了齐齐哈尔马戏
团，各地也都没有。前苏联马戏团访华演出，不
仅促进了上海马戏大篷的发展，更是推动了全
国各地马戏大篷的建设热潮。其后几年，各地
杂技团马戏大篷发展很快，相继建起了 )'个
马戏大篷。到了 -'世纪 ('年代末 "'年代初
中期，由于受文艺政策影响，杂技表演由传统
主题倾向工农兵主题，制约了高空杂技发展，
马戏大篷也随之销声匿迹，不再被人提起。

上海人民杂技团自从 $%(#年在露天广
场演出《空中飞人》后，始终坚持发展马戏大
篷艺术。$%(!年，上海人民广场出现了第一
个马戏大篷，占地面积 !''平方米，高达 $-

米，可以容纳 -'''名以上观众。它的出现，引
起了市民好奇。第二年，杂技团引进了两匹
马，几条狗，为上演马戏节目做准备。此举，得
到了上海市委和市政府的支持，当时的市委
书记石西民亲自过问上海马戏大篷的建设。
$%"'年底，上海与黑龙江签订了一份协议：
由黑龙江帮助上海发展动物杂技节目。上海
人民杂技团演员张铁山、张永立、刘春燕、芮
保罗，以及部分第二届学员赴黑龙江学习，半
年后返沪，公开演出《马术》《驯虎》《驯狮》《驯
狗》《驯熊》《驯猴》等节目。有了演出大篷，演
员们不再担心没有场子演出，但也带来了相
当的管理困难，场内的管理工作，并不亚于一
个正规的剧场，$)'多名演职人员，面对 -'''

多名观众，既要演出，又要提供必要的服务，
常常忙得焦头烂额。团部抽调了两名专职人
员负责大篷管理。这两位专职，都是身怀绝技
的老艺人。他们不仅要承担大篷管理，还兼任
了杂技教师和采购物品等工作。显然，人手不
足，成了大篷管理的“瓶颈”。那么，杂技团是
如何维持场内 -'''多名观众秩序的？当年有
媒体报道说，演出前，演职人员倾巢而出，几
乎全部出动，技工、园丁以及行政人员，有的
去卖票，有的去看门，也有的去卖说明书。演

出，还有 $'来分钟就要开
始，这时候，全体乐队人员居
然还在场子里帮着维持秩
序。演出结束后，大家又忙开
了，清场的清场，打扫的打
扫。有一年，春节期间，天公

不作美，飘飘洒洒地下起了雨。好好的大篷，
竟然漏水了。演职人员又一起出动，先是将大
篷拆开，将漏水的地方补好，然后再将它进行
油漆一新。这些烦恼事，不必多说。倒是有一
件事，成了演出大篷的“心腹之患”：人民广场
是人民群众聚会的地方，-'世纪 ('年代末
"'年代初，上海的群众集会接连不断。每逢
集会，大篷必须拆除。夏秋之交，台风频发，大
篷也必须赶在台风来临之前拆除。$%"-年
夏，由于猝不及防，就发生过大篷被台风吹倒
的事情。如此这般，拆了建，建了拆，不胜其
烦，既劳民，又伤财。程海宝和学馆学员参加
过多次大篷的拆拆建建，感受到了这项工作
的繁琐性。每逢搭建，他们要将又大又粗的木
桩打入地下，用厚帆布沿着圆心团团围住，再
用铁桩头将帆布固定牢。每逢拆除，麻烦更
大，俗话说，造房容易拆房难，已被打入地下
的木桩有几十根，要将它们一根根从地下“请
出来”，那该花费多少精力？

上海，什么时候能够有一个“永久性”的
马戏大篷？

$%")年 %月，传来了一个好消息：上海
市人民政府批准建造上海杂技场。拟建中的
上海杂技场，选址南京西路 #''号，自开工建
设后，只用了一年多时间就告竣工。这是中国
第一座圆形、钢梁屋架结构的杂技演出场子。
$%"#年 $月 )$日，时任上海市市长曹荻秋
出席春节联欢会，惊奇地说：“南京路上，什么
时候造了这么一个漂亮的演出场子！”
几年后，程海宝从学馆毕业。按照惯例，

毕业前要进行实习演出。$%"(年的一天，学
馆第二届学员的实习就在上海杂技场。这是
程海宝在上海杂技场正式参加的第一次演
出。当年的一份节目单，如今已经字迹模糊，
泛黄的纸面上还是清晰地留下了 $!个节目
的名称，它们是：《大旗跟头》《越南小英雄》
《转碟》《水火流星》《假日的劳动》《队日活动》
等。他参加演出的是：《大旗跟头》《少年武术》
《儿童游戏》等。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! "!#一番深情表白

贺芳的话本是打趣，劳大弓的情绪原本
不稳定，这句话竟使他暴怒了，他大声说：
“是啊，我是倒霉的人，碰到的都是假的。你
来找我，是真情真意还是假情假意，或者以
假乱真？”劳大弓扔过去的两个责问，犹如两
块大石头，几乎要把贺芳击倒。贺芳对他的
猫脸十分吃惊，委屈地说：“我从青岛跑到申
海，千里迢迢，难道是为了作假？你，
劳大弓仍是劳大弓，我图你什么啊？”
劳大弓被噎住了2但仍一个心眼儿地
问：“当初你为什么离我而去？”贺芳
望着一根筋的劳大弓，伤心地说：“这
个问题你也问了多遍，因为你不相信
我有真心真意。我也问自己问了几千
遍，我的每次回答是有真心真意。但
我离开了你，是铁的事实，你的怀疑
也理所当然。我日思夜想终于悟出来
了，是我被高房价绑架了，高房价绑
架了我的婚姻，绑架了我的爱情。”

劳大弓如被当头棒喝，惊叫起
来：“是高房价绑架了你，你说的是真
的还是假的？”贺芳说：“是真的，什么
是绑架？绑架不仅压制你的行为，又
压迫你的行为改变方向。我是个弱女
子，高房价要绑架我，还不是小菜一碟，难道
还值得大惊小怪？”

劳大弓听了一怔，贺芳似乎变了一个
人。贺芳继续说：“我从婚姻领域去找高房价
的横行霸道。有一份材料说：为避限购而假
离婚，女方自愿净身出门而追悔莫及。”

劳大弓打断了她的话说：“你对高房价
也有研究，说得有理有据，头头是道。士别三
日，刮目相见。你成为大理论家，不是小女人
了。”贺芳说：“不，我是个弱小的小女人。你
们这些大男人，一味责怪女的变心负心，实
事求是吗？你了解我们女人的心吗？”
劳大弓被斥得哑口无言。
贺芳又说：“你不要看我说话硬气，但我

本质上是个小女人。我还恋着我们短短的交
往、短短的感情。我们分手后，在我眼前晃啊
晃啊都是你的影子，在我脑海里飘啊飘啊都
是破镜重圆的点子。报纸上说房产市场要有
大的变化，房价不会大涨了，我估计高房价
会松绑了，我们的婚姻有救了，于是我就从

青岛风尘仆仆地赶到申海，我是来吃回头草
吗？我有小资情调，我恋着小家，只因我还有
真情在！”劳大弓听着，霍地从座位上站起
来，握着贺芳的手说：“我错怪你了。”
贺芳挣脱劳大弓火热的手掌，指着花架上

的花朵说：“你再去摸摸看，是假的吧，以假乱
真吧！”说完一颗泪珠从眼角边渗了出来。劳大
弓自责地说：“花是假的，但你的心是真的，情

是真的。人也有看走眼的时候，我不
是圣人啊！”说完把一张面巾纸递给
贺芳，贺芳把手插进口袋里没有接
受，却抬起了头，用闪着泪光的眼珠
直视着他，问道：“你摸摸自己的心，
你的心是真的吗？不要同花架上的花
一样的，是假的，是花花心。”
这句话很结棍，劳大弓听了有些

头晕目眩，他急忙转过身侧过脸，避
开她的逼视目光。他揣测他同冬雨的
恋爱已被她掌握了。在申海市的两千
万人口中，她如大海捞针一样能把劳
大弓从高级养老院中捞出来，她当然
也能把他从同冬雨的恋爱里捞出来。
现在已无法掩盖了，只有实情实说。
好在这段恋情发生在同她分手之后，
不属于脚踏两头船，是情有可原的。

但自己必须表态，是爱她还是不爱她，表态要
明确，要坚决，不可模糊不清，也不可首鼠两
端。小女人啊，对待爱情，犹如眼中容不下一
粒沙子，是不允许有一点杂质的。

通过这番思忖，劳大弓明白，再不能像
过去一样在两难选择中犹豫不决，必须要转
身，否则同贺芳的婚姻就葬在死角里了。劳
大弓转过身转过脸，对着贺芳说：“你真心，
我也真心，没有花心，不是花架上的那盆假
花。你的婚姻被高房价绑架了，我同你是一
根线上的两只蚂蚱，我也被绑架了，我的儿
子也被绑架了。”

劳大弓回到寝室，告诫自己，千万不能
同冬雨往来下去了。第二天早上他故意最早
进饭厅，中午又缩在饭厅墙角边的餐桌上吃
中饭，目的是降低饭厅“收视率”，吃晚饭时
索性背对着饭厅大门面壁用餐了。劳大弓的
用餐座位的变化，冬雨看在眼里，明在心里，
因为这是他过去使用过的躲避动作。她仅在
远处看了她一下，独自用完餐就走了。


